

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora. Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado. Se advierte que no está en el trust de funerarias.

Año I || San José, C. R., domingo 4 de agosto de 1912 || Núm. 170

Director, Administrador y Propietario, —RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN
Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desearse de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

Nueva Ferretería de Adolfo de la Guardia "LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

Pomona

Entre el enjambre de sabios y retóricos que importara de Grecia la Roma de los emperadores, apenas si hay memoria del filósofo Agenor de Tesalia bien conocido y estimado de los hombres doctos de su época. Le habían encomendado que completase y coronara la educación de los jóvenes patricios. La constante plática paterna tronante en contra de la vergonzosa corrupción de la corte y en pro de una nueva era que renovara el pasado esplendor de la patria, acaso afirmó en el espíritu de los muchachos las flamantes ideas de Pablo de Tharso y Pedro, que tan sutilmente se infiltraron, como no tardaron en bastardearse en las diversas clases sociales,—pero lo exacto es que, adquirían tales hábitos de esquivéz, tristeza y aislamiento que tocaban el propio yermo de la penitencia ascética. Les entraba a infundir temor (estigma de la decadencia) no digo el jocundo bullir de la vida, sino la más leve é inocente alegría. A su presencia se hubiera pensado en una rara vejez de tiernos labios y diáfano mirar. Algo así como el pertinaz roer de una herrumbre les empezaba a coartar la acción desenvuelta, á minarles el ánimo de vivir—altos exponentes de las razas triunfantes.

Después de algunas excursiones con mero fin introductivo y de estudio de

sus discípulos, el maestro fijó el día y la hora de su primera lección.

Suave y placida la estación de las vendimias descendía en la tarde vaporesa su lluvia de blandas caricias. A un lado del jardín, un triclino reunía al cóncave y la vid, que la amparaba á guisa de dosel, chispeaba en lo alto el ámbar tornasol de sus racimos. Cercana, á pocos pasos, arrullada del puro azul, se dormecía la fuente. Sonoro de abejas los insectos, al influjo del sutil polvo del sol, casi tenía el ambiente la transparencia rubia del topacio. La levedad de la brisa en la altura del paraje, diluía como en una sinfonía de aromas la fresca salutación del Tiber, el effluvio de los huertos colmados de fruto y el aliento perfumado de la colina Pallus vestida en mirto y ajedrea.—Al soplo ingente del verbo, sobre la tonalidad de plata de la barba, la frente del maestro cobraba la magestad olímpica de un dios. Y á los jóvenes, en actitud á la vez meditativa y reverente de la atención, les habló—no con el cómico ardor del galecto bien remunerado, sino con la severa elocuencia del sabio cuyo solar nativo se ensancha hacia todos los vientos del mundo donde se pueda luchar por el bien, la verdad y la belleza. Les habló con la honda inspiración y el gracioso giro del alma helénica, en cuyo seno anidó una vez en la historia el ave celestial de la suprema armonía. Les dijo cómo el invierno al cual pertenecía el arriño de sus canas, bajo la dorada excelisitud de esa ho-

ra, venía á brindarle la quintaesencia de su acopio en la flor de su juventud predestinada á las más altas cumbres según el oráculo de su ciencia. Entre un vuelo gentil y severo de metáforas, fluyó de sus labios llenos de unción el himno de la creación—madre fecunda y amorosa; y como en corintio vaso, en el primor de su estilo escanciábase filosofía auroral, redentora del enervamiento senect, impertinente y bastante en la sazón del entusiasmo y la efloriscencia vital;—y luego, al modo de epitome y final—en homenaje á los dioses, cantó al padre Otoño que regía las horas; loó á todas las proies, á los frutos y á las nuevas plantas y por cima de las cosas y los seres, ensalmó al tenue sonreír de los cielos, á la poesía melancólica como de luz y éxtasis que se aspiraba, pero de la naturaleza que, ya á las puertas del invierno, acababa de culminar pena y gloriosam ente, todos los capítulos de su edad: de niña candorosa, de novia adorable, de esposa fecunda, d madre inmortal!

Los jóvenes patricios acogieron con lpositado júbilo de triunfo las últimas palabras del tesallo. En lo íntimo sintieron un desabotón de capullos de esperanza y un florecimiento de las varonías de su estirpe—como si las ciegas linfas de tan remisa juventud hubieran alcanzado á copiar todo el esplendor crepuscular del oca. Vago són de flauta y caramillo en músicas de idilio portó el cétero en un sorbo primaveral, á tiempo que el sol en la cima del Palatino arriaba su bandera gualda y púrpura. Maestro y discípulos vagaron por el jardín y entraban al lararium, cuando cerca de la estatua de Ceres vieron que una esclava de Alejandria, discípula de Euterpe, amamanataba á su niño. ¡Bella y peregrina imagen de esa tarde pródiga en dones, la ternura la envolvía como con cerco de astro, en su dulce abandono maternal! El sonrosado seno de la citarista enarcando en plenitud de vida la gracia de su contorno y presionado por los labios del infante, adquiría la exacta apariencia de una poema.—Todos tres, se inclinaron devotos, y al tributar á la diosa de mármol la ofrenda de sus flores, un puñado de lirios blancos se deshizo sobre la fina testa de Pomona...

JULIO ORTIZ

EL SEÑOR Presidente de la República se interesa vivamente por la mejora de los pueblos

Hace algunos meses veníase notando la disminución de aguas que surten á los vecindarios de San Roque, Barba, San Joaquín y La Rivera, de jurisdicción de Heredia.

Ultimamente la falta de ese elemento fué total y en vista de la gravedad que se presentaba, el señor Presidente de la República resolvió ir personalmente el jueves pasado en unión del Director General de Obras Públicas á estudiar las causas, recorriendo todos los lugares citados remontándose hasta el pie de los Cerros del Galletete que es donde tiene origen el Río Segundo y el de la Hoja que surten á los vecinos referidos.

Se descubrió que la causa de la escasez se debió á los desvíos hechos en diferentes puntos.

Sabemos que el señor Presidente dictó muy atinadas disposiciones para remediar el mal.

NUEVA EMPRESA FUNERARIA NACIONAL EN SAN JOSE

Se ha establecido esta casa contigua á la caballeriza de Polini. Cuenta con un surtido variado de cajas mortuorias para satisfacer el gusto del público y precios al alcance de todos. Dispone también de un elegante Coche Fúebre CON UN PAR DE CABALLOS AMERICANOS.

MANUEL CAMPOS Hermanos

Ordenes por teléfono No. 14

Café Café

Vendo cien quintales de café de tercera y de broza, de buena calidad.

Heredia, Julio de 1912

DOMINGO GONZÁLEZ

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzacas, americanas Casimires inglesas, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO" y del afamado betún para calzado "CORDIN"

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Ca., de París.

ÚNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & C^o Libreros

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,
Antonio Ubano y Hno.

LLEGA ZELAYA á G. R.

Se vende un precioso LOTE en el centro de Tres Ríos, que mide 900 varas cuadradas. ¡No hay que perder la ocasión.

Para informes en la Redacción de este diario.

Juan Felipe Picado,

ABOGADO Y NOTARIO,

ha abierto su bufete frente al Palacio de Justicia

San José, 9 de mayo de 1912

Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.

« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina,

nº 262, 2ª Avenida, Este.

Defensa del proyecto del Banco Hipotecario

Por el Licenciado Alfredo González

III

Aparte de las razones que he dado para no aceptar como bueno un empréstito de un millón de libras esterlinas, en caso que pudiera conseguirse, como quiere la Comisión, para hacer nuevas fincas, existen otras todavía más fundamentales. No hay que olvidar, Srs. diputados, que tres son los factores que concurren en la formación de la riqueza: tierra, capital y trabajo. Trayendo esos millones de colonos con que la Comisión sueña tendríamos dinero y tierras, pero yo pregunto a la Comisión ¿y de dónde cogieramos los brazos para hacer productivos esos otros dos factores? Porque sabido es de todo el mundo la escasez de peones con que tropezan nuestros agricultores para atender debidamente al cultivo de las fincas existentes. Debemos ir, en mi concepto, a paso que dure y no que madure. En los problemas económicos son varios los factores que hay que tomar en cuenta, repito, y el olvido de uno sólo de ellos puede nulificar los esfuerzos más generosos. Tal sucedería, a mi juicio, si quisieramos fundar de capital extranjero a nuestra pequeña República; la falta de brazos haría inútil ese aumento de capital.

Tampoco me halaga la idea de la Comisión de que se negocie con un Banco extranjero. Nosotros podemos crear la institución y caso que le demos privilegios y concesiones ellos no constituirían monopolio o ventaja exclusiva para un grupo determinado de capitalistas. Mi proyecto tiende a la fundación de un Banco que desempeñe una función pública y que no especule al prestar sus servicios al agricultor y al prestamista. Estas condiciones no podrían conseguirse con una Sucursal de un Banco extranjero, que tenderá, como tienden todos los establecimientos de este género, al mayor provecho de los accionistas.

Yo considero que en Costa Rica un Banco Hipotecario debe ser una función subordinada del Estado, pues como dice Wilson el nuevo candidato democrático Americano, en su importante obra «El Estado», «El gobierno hace ahora lo que la experiencia permite ó los tiempos demandan».

El tiempo demanda hoy, señores diputados, que en Costa Rica se cree un Banco Hipotecario y la experiencia de otras partes y la propia nos aconseja que sea una función pública. Debemos pensar que los Bancos de emisión existentes ejercen hoy el monopolio del dinero y que la única manera de contrarrestarlos es por medio de una institución del Estado.

Me fe en los beneficios que traerá al país el proyecto discutido es absoluta y aun del mismo dictamen de la Comisión que examinó sacó nuevos argumentos en favor de él. En efecto, señores diputados, hoy existe aproximadamente la cantidad de \$ 8,673,020 emitida en cédulas hipotecarias de acuerdo con la ley vigente y la casi totalidad de esa emisión, verificada en los dos últimos años por un propietario y una compañía con finca en Limón, se encuentra colocada fuera del país. Por eso dice la Comisión que al igual de la última reforma verificada en Chile puedan emitirse bonos en moneda de oro no nacional y agrega que «la ley común tuvo que cambiarse para autorizar cédulas hipotecarias en oro no nacional, y el resultado ha sido muy satisfactorio». Esa frase del dictamen de la Comisión y la cantidad de cédulas hipote-

carías emitidas á que acabo de referirme son la mejor defensa de mi proyecto. Si la simple cédula hipotecaria, sin ninguna garantía en su constitución, porque puedan emitirse por un valor á veces nominal, ya que si el propietario estima su finca en la suma que se le antoje, si el resultado de la emisión de esas cédulas, repito ha sido satisfactorio como dice la Comisión, y yo me complazco en ratificarlo, cómo no pronosticar el éxito seguro de los bancos hipotecarios que emita el Banco proyectado, bonos que se hallarán garantizados colectivamente por cada hipoteca afectada sobre los bienes de los deudores á los contratos de préstamo celebrados entre ellos y la institución: que serán títulos hipotecarios y privilegiados sobre el conjunto de inmuebles afectados á la garantía de los préstamos, de los cuales forman el contravalor: que están resguardados, además, por el fondo de reserva que el artículo 19 de la ley crea; que han sido emitidos después de haberse constituido en favor del Banco hipoteca de bienes por un valor mínimo del doble de la emisión; en fin, señores diputados, bonos hipotecarios que puede asegurarse que valen lo que dicen á pesar de los temores de la Comisión cuando asegura que sin la garantía del Gobierno sería muy difícil que vengan capitales europeos á invertir grandes haberes en créditos hipotecarios por la inestabilidad de los valores de nuestras tierras, afirmación que en seguida contradice la misma Comisión al asegurar que el resultado de la emisión de cédulas hipotecarias, en oro no nacional ha sido muy satisfactorio, pues con esta última manifestación se comprueba que esas cédulas han servido para que sus emisores consignaran grandes sumas de dinero en el extranjero.

Ese es uno de los motivos porque al principio de este trabajo dije que el dictamen discutido era contradictorio.

Después de preconizar la Comisión los beneficios que traerá un empréstito de un millón de libras para aplicarlas á la agricultura, dice: «Sin embargo á nuestro juicio y aún más que un Banco Hipotecario, convendría un Banco de Crédito Agrícola Hipotecario, es decir, un Banco que provea de fondos al dueño de tierras para ir haciendo sus plantaciones y que tome la hipoteca de la tierra y de los cultivos á medida que se hacen. El Banco Hipotecario no presta sino sobre fincas hechas; el agrícola da dinero para hacer fincas. Esto último es lo que más nos precisa para aumentar producción y riqueza. El interés que hoy paga el agricultor al banco al prestamista particular, es decir, queda en el país y es una fuerza ganada. El interés que pagará mañana á un banco de capital extranjero, á quien se traspasarán los créditos actuales, se iría para el extranjero y es una fuerza que se pierde. No así en el caso de Banco Agrícola Hipotecario; se paga interés no sobre un capital empleado y consumido, sino sobre un capital que entra en la tierra y que produce frutos vendibles aquí ó en el exterior.»

NOTA:—La publicación de ayer acerca de este asunto principia así: «Es en verdad raro que la Comisión que nos dice etc.» mientras que el original dice así: «Es en verdad raro que la Comisión que nos dice etc.» Rogamos á nuestros lectores perdonar ese error y tomar nota de él.

hasta las doce del día en que la conferencia deba verificarse; pasada esa hora, es de necesidad entender que no tienen interés en asistir á la conferencia ó velada los ateneístas que por ellas no hayan pasado ó mandado; las demás localidades se dan libremente á las personas que las solicitan y á las cuales es preciso agradecer su simpático interés por asistir á las modestas fiestas de la Intelligencia que el Ateneo organiza en obsequio de la sociedad. Las personas ó familias que deseen asegurarse localidades, deben dirigir su solicitud con anticipación á la Secretaría del Ateneo, (Oficina del Licenciado don Fabio Baudrit.)

Datos estadísticos en berlina

Don Aníbal, el discreto concertador de las sesiones del Congreso, declaró en «La Prensa Libre» de antencho irresponsable á la Comisión de Hacienda por el error de **veintiséis millones de colonos** en sus cálculos en el total de las hipotecas existentes en el país, pues el doctor Durán afirmó que el monto de esas hipotecas era de **treinta y siete millones de colonos** y el diputado González Flores demostró de una manera irrefutable que era solamente de **once millones** y explicó que el error del doctor Durán ó de la oficina que le suministró los datos, consistió en que dejaron de tomar en cuenta las cancelaciones habidas en **treinta y nueve años**, esto es, de 1868 á 1907. Nostros creemos, como don Aníbal, culpable á la oficina que suministró dato tan errado, pero también encontramos ligereza de parte de quien hace uso de datos, sin verificarlos debidamente sobre todo como en el presente caso que se trataba de una simple lectura y de una sencilla resta.

A propósito de equivocaciones preguntamos respetuosamente á don Aníbal ¿y el error de más de **cuatrocientos mil colonos** apuntados por el diputado González Flores en las cuentas hechas por la misma Comisión acerca de la negociación de las **doscientas mil libras**, á qué oficina se la cargamos?

Es realmente lamentable que un asunto de tanta importancia nacional como el proyecto del diputado González Flores para el establecimiento de un Banco Hipotecario, haya merecido tan poca atención por nuestros connotados políticos de la Cámara.

El Empréstito Municipal quedó aprobado definitivamente

Ayer á las nueve de la mañana se reunió la Corporación Municipal en sesión extraordinaria, con la presencia de los señores Jonh M. Keith y don Cleto González Víquez, para conocer y aprobar en un todo las bases del proyecto de Empréstito formulado por el Regidor don Víctor Ross, salvo algunas pequeñas modificaciones hechas.

Las bases quedaron aprobadas en esta forma: emitir bonos de 100, 500 y 1,000, por dos millones de colonos que se invertirán en obras de higiene y saneamiento, y conversión de la deuda interna.

Los bonos se colocarán en cualquier fórmula de combinación siempre que el interés no pase del 8%. Como garantía: patentes de Comercio y Mercado, señalando la suma por amortización ó intereses de \$ 5,000 cada semestre, empezando la amortización seis años después de la emisión iniciada.

Después de bien discutido y conocido el asunto, quedó aprobado, comisionando al señor Gobernador para presentar el proyecto de Ley al Congreso para que lo someta á discusión en esta legislatura.

Ya tendremos nosotros ocasión de tratar de este importante asunto, con el estudio que él exige.

Congreso Constitucional

Agullar Barquero. — Defendiendo el asunto de la «Milla marítima» cuyo dictamen fué ayer desechado, pide la revisión del acta, que dió origen á una larga discusión entre los diputados González Rucavado, Máximo Fernández y Figueras. Los dos primeros apoyan la revisión pedida por el señor Agullar para que una vez aceptada esta, se deje abierta la discusión para la sesión del lunes.

Fué aceptada la revisión, acordando el señor Agullar las indicaciones de los señores Fernández y Rucavado.

Juan F. Picado. — Pide se prevea el acuerdo rechazado para la Alcaldía del cantón de Acosta.

Fernández Máximo. — Hace al señor Picado la misma observación que también fué aceptada y aprobada por mayoría.

Discusión detallada del proyecto Banco Hipotecario

Zúñiga Montúfar. — Se opone á que esto se discuta porque según él, faltan los señores Manuel de J. Jiménez y Durán, que como miembros de la Comisión de Hacienda, pueden sostener el debate. Indica que deba posponerse para el lunes, puesto que no hay que tener tanta premura.

Montero. — No hay razones en lo expuesto por el señor Zúñiga, porque cuando se va á discutir un asunto de la importancia de este, esos señores no debieron de faltar, porque con eso lo que demuestran tanto el señor Durán como el señor Jiménez, es algo de indiferencia en la suerte del proyecto, y esa actitud debe ser reprobada en los términos más enérgicos.

Zúñiga Montúfar. — Vuelve á la carga como obstaculizando que se pusiera á discusión porque no estando presente el doctor Durán, nadie podría dar luz. Dice que el señor Jiménez asistió á la sesión de la mañana y si embargo no hubo quorum, por falta de algunos diputados.

Montero. — Rebate al señor Zúñiga diciéndole que él también tiene sus asuntos en otro lugar y asistió á la sesión de la mañana y como en ella se fué citando á todos los presentes no faltaron por la tarde, en vista del asunto que se sabía estaba en la orden del día para su discusión, esperó, cosa que también hubiera podido hacer el señor Jiménez.

Le dice al señor Zúñiga «porqué ha de tener ese pesimismo en creer que por la falta de esos señores se ha de postergar la discusión? Alguna consideración se merecen los señores que están presentes. Es decir, que el señor Zúñiga, cree que sin estar los señores Durán y Jiménez, no se puede discutir nada.»

El señor Pupo está presente que como miembro de la Comisión, puede combatir artículo por artículo el proyecto del señor Alfredo González.

Pupo. — Se levanta y dice al señor González si en ello no hay inconveniente, posponga la discusión para el lunes que estarán dichos señores diputados, por creerlo necesario.

Arias. — El diputado Durán sabía que este negocio se discutía hoy y sin embargo no vino; no veo por qué se le van á guardar consideraciones. El proyecto es conocido, las modificaciones hechas por la Comisión están señaladas, pues para qué se ha de retardar más tiempo.

Fernández Máximo. — Si nosotros aceptamos la moción del diputado Zúñiga Montúfar nos hecharíamos encima un gran bochorno. A mí me daría vergüenza si se supiera que este asunto se pospone porque no hay quien en este momento dé luz en este asunto que tanto se ha estudiado por todos.

Sería un precedente pésimo el que sentarían los señores diputados aquí presentes, si apoyaran una moción tan absurda, puesto que todos los en este momento

reunidos se hallan en suficiente actitud para conocer los asuntos que resultan benéficos para el país, como es la creación del Banco Hipotecario que estamos discutiendo y que algunos diputados pretenden interrumpir. Protesto enérgicamente de la forma en que fue solicitada esa moción y la rechazo.

Zúñiga Montúfar. — Desátase en sudores sin saber qué camino tomar y opta por salirse del camino real. Se declara padrino del señor Jiménez, sin haber caso de duelo, y se mete en un laberinto.

Máximo Fernández. — El señor Zúñiga no debe personalizar, y antes de hablar debe gravar bien los términos en que yo tuve á bien expresarme.

Vuelvo á decirle que me referí en general, á lo que el Congreso se esponía al apoyaba su moción, porque los señores diputados presentes, todos los que en este recinto tienen un puesto, estudian y conocen de los asuntos que se han de discutir.

Y hablé en general como dije, no para este caso precisamente, sino para todo lo que se discute en el Congreso.

Alfaro, Juan. — No le da el voto á la moción del diputado Zúñiga Montúfar muy á su pesar, porque este es asunto de tanto interés público que es preciso votarlo antes de que expire el corto plazo que resta de sesiones.

Comprende que el diputado don Manuel de Jesús, es, no solo dentro de la Cámara, sino fuera de ella, una de las personalidades que más valen como financiada; pero la dirección de la réplica al proyecto del Banco Hipotecario, no la ha llevado el señor Jiménez como miembro de la Comisión de Hacienda, lejos de ello, publicamente si no lo ha manifestado lo ha dejado ver, puesto que él no ha querido declarar en la discusión de este negocio ni aun en tercer debate.

La dirección de la mala réplica que se hizo, y la redacción del dictamen, correspondió al Dr. Durán, y desde luego que este señor diputado á sabiendas de que se discutía el dictamen por él formulado desertó de la discusión, de una manera desairada, como á la francesa, mandando datos de los números que da el dictamen como quien manda un recado, no es el caso, ya que á él poca consideración le merece el Congreso, de guardarse el Congreso ninguna.

Un diputado de la talla del Dr. Durán, después de un mes de tener en estudio un proyecto de tanto interés público, debió haberlo estudiado bien, lo mismo que el informe firmado y haberlo defendido mejor.

Montero. — Contéstale al diputado Zúñiga M., que aun se considera bastante joven para no endiosar á nadie.

Dice que si el señor Zúñiga necesita DIOSOS HUMANOS y APLAUSOS IDOLATRAS, él todavía no los necesita.

Sáenz. — Habla en términos conciliadores, diciendo que si á este asunto se le ha dado ya tercer debate, porque ha de tratar de interrumpirse su buena marcha, y más estando en la orden del día.

La moción del diputado Zúñiga, para postergar la discusión fué rechazada, empezando la discusión detallada al proyecto del Banco Hipotecario.

González Alfredo. — Como ofreció aceptar alguna modificación de la Comisión, explica como han de quedar los artículos 3º y 4º con nuevos agregados.

Fueron aprobándose hasta 22 artículos del proyecto, en los que hubo varias discusiones en pro y contra, tomando parte los señores Calderón, González Rucavado, Máximo Fernández, Rivera y Alfaro.

La sesión se levantó á las 5 p. m., quedando aprobado hasta el artículo 22 del proyecto Banco Hipotecario.

Ateneo de Costa Rica

Advertencia que se nos recomienda hacer

Los Secretarios del Ateneo nos han rogado poner en conocimiento del público, que ese Centro distribuye á domicilio cuando hace veladas ó celebra conferencias, solamente unas pocas localidades que es forzoso considerar de obligación ó de cortesía; á los miembros del Ateneo se les reservan localidades en la Secretaría

Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afeltar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Maíz extranjero vende Walter J. Ford

Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando á teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana á la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

NOTAS MIAS

Nada más gracioso que este Congreso nuestro, exponente, por lo exacto y cumplido, de nuestra raza, que nunca llega a la hora convenida 6 del todo no llega.

Sin embargo de ser tan soberano como lo es, el augusto Cuerpo se permite ciertas bromas pasadas de color: acuerda que haya sesión los sábados, en contra de la moción tradicional de Martínez, y sin embargo, los sábados no hay quórum; dice que las dos es la hora en que la función principia, y son las tres y nosotros bostezando en la barra mientras algún conscripto estira la perezosa en su butaca. ¡El Reglamento del Congreso se me está pareciendo al ídem del Teatro Nacional 6 a la Ley de Licores, porque ya nadie les hace caso!

Solamente a fin de mes, los padres de la patria son cumplidos y exactos.

No obstante, a mí me agrada asomarme al recinto del soberano Poder, ya para olvidarme de ciertas prosas que me traen á jarros, como las que me suelen dar algunos cobradores y algunos buenos colegas míos, ya para darme el placer de admirar á los chicos del Congreso y por medio de ellos remontarme «en alas de la fantasía» á regiones más acordes con mis anhelos: miro allí representado á nuestro padre Adán motivador único, y único culpable de todas nuestras desdichas desde que nos descolgamos del Paraíso para caer en los espineros de la tierra; á Anibal, el general cartaginés—aunque diga que es guandacasteco—que derrotó á los romanos; á Aristides, el famoso rival de Temístocles; á Leonidas el inexpugnable defensor de las Termópilas antiguas; á Ezequiel, el profeta hebreo de más brillo en su tiempo; á Rafael, el arcángel valeroso que le emprendió contra don Manuel... ¡perdón!, contra los ángeles malos; á Pedro el viejo gruñón encargado de las llaves que son nuestra eterna pesadilla; á Juan, el suavísimo Juan, la cándida paloma que acompañó á Jesús con su fidelidad y luego siguió con María; á Marcial, el célebre latino, conocido por sus formidables epigramas y por su decisión jamás puesta en tela de duda; á Benjamín, porque es el más chico, aunque á veces se *enchicha* y apalea á los mismos diablos; á Bernardo, el héroe de la batalla de Roncesvalles; y por último y cerrando el cuadro, á Napoleón el invicto,

con su Austerlitz y con su Waterloo, grandes las dos.

Y, con todo y esa importante parte del Congreso, el Congreso no camina. ¿Será porque en todas partes se cuecen habas?

Cada uno da de lo que entiende: la vieja decana, la decana venerable, la donosísima, la virtuosísima decana, la ha dado por recordar sus buenos tiempos de mocetona, cuando ella era una zagala alegre. ¿No la han visto ustedes recordando *posturas difíciles*?

Pero señora mía, si usted no está tan vieja que digamos, ni es tan fea; ¿á qué entonces vivir de recuerdos? ¿por qué no se contrata en el teatrillo Olimpia?

Yo le respondo de que puede obtener una regular entrada y esto de las entradas, usted lo sabe, es cuestión que interesa.

Para qué nos habla de independencias y de otras cosas inocentes que nada vienen á hacer cuando hablamos de un negocio tan *lindo*?

No vacile, mi señora, no vacile.

El otro, el de los tres, da también de lo que entiende lo oyen diciendo vulgaridades?

Bien que Carlitos las diga, ¿pero qué culpa tiene él de que un candidato anduviera con los zapatos emboñigados y ahora haya que decirlo? ¿á qué usted no le niega, colega? Yo siento tener que decirlo, es verdad, por los exquisitos, por los dispéuticos, por los intelectuales, por todos aquellos, en fin, que sufren cuando el estómago no funciona ó cuando la *tureca* no digiere.

No sea usted guasón, hombre, no sea guasón por vida de usted. ¿No ha visto usted desde hace tiempo que Carlitos no le puede hacer ningún daño á don Máximo, aunque pretendiera hacérselo? ¿No ha visto usted que cuando lo ha pretendido, por el contrario, le ha hecho un enorme servicio al jefe de los republicanos?

No sabe usted que á eso en gran parte se debe que hoy no haya ni pueda haber más que un tren que pita? ¿Y que ese es el de los *neos*?

CARLITOS

NOTICIAS DEL EXTERIOR

Río Janeiro, 2.—Los comerciantes portugueses partidarios de la monarquía, han tenido una reunión en que dispusieron boicotear la mercancía portuguesa, mientras no se restablezca la monarquía.

Montevideo, 2.—El gobierno británico hizo su representación contra la nueva ley que regula el servicio del inalámbrico para los barcos que entran á los puertos del Uruguay. El Gobierno británico pide que se reduzca á cien millas de alcance el poder de los telégrafos y dar una ley que de el tiempo necesario á las Compañías para equipar sus embarcaciones de conformidad con el nuevo servicio. El Gobierno accedió á la segunda petición pero no á la primera.

Chihuahua, 2.—Mil quinientos federales, después de un mes y medio de marcha sobre Sierra Madre, fueron derrotados en la llanura de Ovejitas, retirándose con rumbo aguas Prietas. Un Correo de los rebeldes que llegó, informa que las bajas fueron numerosas causadas por la artillería.

Tuy, 2.—Ayer hubo insubordinación militar en Viana, Castillo, muriendo uno é hirviendo varios marinos que custodiaban los presos políticos.

Londres, 2.—Según el «Daily Mail», Asquith y Churchill han aceptado la invitación que se ha hecho de visitar al Canadá; no han fijado fecha pero harán el viaje en un acorazado.

Pontevedra, 2.—Llegó el Cónsul portugués á Vigo y conferenció con el Gobierno, haciéndole la denuncia de que Concerro se oculta en la casa del Senador Navarro. La policía rodeó la casa hacien-

do un registro infructuoso; El Senador Navarro protestó de la facilidad con que se acogen tales denuncias. El Cónsul dióle excusas.

El Faro, 2.—Ha principiado la instalación de tiendas de campaña, cuyo reparto se hace de conformidad con el rango de las familias. Muchas familias mormonas llegan continuamente.

Seward Alaska, 2.—Vapor procedente de Kodiak informa que el volcán Ratmaja está en actividad, arrojando tanto humo y cenizas, que no se ve el sol desde el 6 de junio en que hizo su primera erupción.

N. York, 2.—50 compañías, cuyos transatlánticos están en los muelles de esta ciudad, han dispuesto aumentar el sueldo de los muellos en un 10 por ciento.

Shanghai, 2.—El presidente Sun organizará un banco chino que prestará al Gobierno lo que necesite. El capital lo formarán extranjeros y chinos; hay 10 millones suscritos. Ha manifestado que si se efectúa el empréstito extranjero no se fundará el banco.

Pawtucket, 2.—En una botella que se encontró con un papel, arrojada del «Titanic», fechado el 16 de abril, en medio océano, dice «auxiliadora balsa del Titanic, que se hundió, no lleva provisiones ni agua. El Mayor Butle fué encontrado en Block Island».

Washington, 2.—Mr. Taft ha anunciado oficialmente su candidato republicano. Pronunció un discurso aceptándolo.

Madrid, 2.—Regresaron Canalejas y Prieto. Firmó la escritura de la constitución del sindicato algodonero hispano-argentino que lo importará á España en gran escala.

Integrarán el sindicato otras personalidades de Barcelona, Zaragoza y Santander y lo presidirá el Conde de Santa María.

Tokio, 2.—Yoshihito, á las 10 de la mañana leyó su primer proclama haciendo grandes elogios de Mutsu Hito y haciendo votos por la continuación de su grandioso reinado.

Manchóse el mar...

Bajo un sol cenital el mar dormía una siesta de amores; la ribera calcinada y desierta, recogía sus caricias de espuma. En la escollera, donde se despedaza la ola fiera, dormitaba, al sopor del medio-día, un alcastraz. Al ancla una galera cabeceaba insomno en la bahía.

Una sensual incitación creciente despertábase en mí, mientras mimosa tus ropas desceñías lentamente.....

y al sumergir tu desnudez gloriosa, manchóse el mar deslumbradoramente con una pincelada blanco y rosa.

Pablo Augusto Suárez

Well come

Implacable de luz, brote agresivo emerge el sol de su mansión arcana y prende en el azul de la mañana luengos festones de oro. Redivivo

tras una noche de prisión, cautivo en ocultos alcázares, desgrana un derroche de gloria soberana y asciende por los ámbitos, altivo.

Al ósculo solar la tierra canta el salmo de la vida, se levanta de las frondas que crujen con el viento,

la dulce orquestación de los follajes, y hay naufragios de sombras y celajes sobre el amplio cristal del firmamento.

Pablo Augusto Suárez

Soplos de vida

(Noche. Ella y él solos en el gabinete apenas iluminado por una lámpara azul. El viento gruñe contra los cristales de la ventana y gruesas gotas de lluvia empiezan á caer sobre el jardín que circunda la estancia y se prolonga á lo lejos, hasta el bosque vecino. El piano abierto y en el atril la serenata de Schubert.)

El.—Oyes?... Afuera brama el aire con extraña impaciencia y su voz simula el aleteo de un pájaro enorme; desesperadamente se encarna contra los castañares del huerto, hace vibrar las ramas con pavorosos aullidos é impotente en su furia para derribar los arbustos dilata en el silencio de la noche sus ayes melancólicos. Oyes?... Ahora se acerca; parece que llegara avergonzado de sus cobardes embestidas... ¡Violó con su ala impúdica la indefensa virginidad de las flores; después arremetió violento contra los árboles y rechazado por la impasibilidad de los troncos robustos, viene á ensayar su fuerza en los cristales del ventanal. Ahora ya no finge el aleteo de un pájaro inmenso. Ahora es como un lobo que hubiera olfateado desde lejos la inquietante frescura de tu cuerpo, y quisiera saclar en tí la salvaje lujuria de su vientre. Amada: no temas. Si las fieras del bosque llegaran á devorarte, habrían de hollar primero toda la sangre de mis venas. No te asustes, Amada, no tembles. Déja que el noto adusto arañe las vidrieras, y entre tanto derrama sobre mi espíritu la suave claridad de tus ojos. Ya lo ves;.....yo no tengo la aspereza de esos huracanes que braman afuera. Mi alma es dulce como tus labios, blanda como las brisas, y mi corazón tiene mansedumbres de oveja. La caricia de mis manos es tenue y el beso de mi boca es sabio y galante. Tales son mis títulos, Amada; y si á ellos haces merced, juro por la luz de tus ojos que nunca habrás de arrepentirte. Los dioses te bendigan y tu amor sea conmigo, Amada.....

(El viento ha aquietado sus ímpetus; ya no gruñe impaciente contra la celosía, y apenas con resignada gravedad suscita un rumor triste, clamoroso y amargo como una lamentación. Ella se acerca al piano y con un gesto que denuncia piedad ejecuta la serenata de Schubert. Después cierra el instrumento, se sienta en el diván inmediato y con lánguida voluptuosidad abandona en el joven una mirada profunda.)

ELLA.—Ah! si fuera verdad lo que me dices, lo que me has dicho siempre... Mira: yo no sé, pero me imagino que todos los hombres sois iguales; las mismas ilusiones, las mismas mentirosas palabras para obtener una complacencia amorosa, la misma eterna vulgaridad, el mismo instinto cobarde, la misma pobreza espiritual en todos. Habla de amor y no sabes amar, porque á las fruiciones del alma—santuario del Amor—antepones la obscación de los sentidos. Sois devotos de la forma y á ella lo sacrificáis todo. Ya ves, estas ideas me mortifican.

Yo no sé lo que pienso; te amo y me seducen tus frases, me conmueven y apasionan tus súplicas, pero... ¿quién sabe! Ah... si fuera cierto!...

EL.—Oyes?... Ya el viento amortiguó sus tenebrosos gruñidos; no sopla alarido y loco como enantes, sino que se ha tornado esquivo y sereno. Ya no es como una fiera lujuriosa que llegara del bosque vecino atraída por el olor de la carne. Oyes?... Ahora es un brisa delicada que, cual avecilla enferma, suspirotea vagamente, ansiosa de calor y caricias. Su rumor simula una plegaria que se alzara en el mutismo de la noche, un quejumbre lastimoso, el reproche de una alma á otra alma, la canturía de un ruiseñor herido ó el murmullo de una acequia distante. Amada: quiero beber el jugo de la vida en la nutritiva fuente de tus labios. Yo no soy como todos los hombres. Mi espíritu es un pozo de agua clara; si te asomas á él verás que ninguna burbuja lo enturbia, y solo tú, como una sirena milagrosa, como una divinidad pagana, duermes allí, soberbia y solemne, señora absoluta de las aguas, cuyas ondas han obtenido sedosidades de lirio para envolver tus blancuras. Acércate á mi espíritu, pero hazlo ledamente, como si te llegaras á un lago encantado. Rasga con el filo de tus pupilas la epidermis vulgar, esta corteza del cuerpo, y una vez en contacto con lo interior, mira al fondo para que puedas verte á tí misma. Pero para que tu alma y mi alma hayan de estar juntas, es preciso, Amada, que se ayunen primero nuestros labios. La materia es vulgar y todo lo vulgar es horrible, y todo lo material es primitivo y salvaje. Sin embargo, es cierto también, que todo es materia en la vida, porque no es posible concebir lo espiritual sino en el fondo de la misma materia, como no sería posible que existiera un pensamiento sin que una cabeza lo hubiese concebido y enunciado, por conducto del labio ó de la pluma. Lo dulce que entraña y forma el deleite espiritual es el Amor, y el Amor, ya comprendes, para manifestarse necesita el vehículo vil de la materia. Oyes?... Amor! dicen afuera las brisas que soplan en las ramas; Amor! canta el agua que rueda del peñasco; Amor! cuchichean las avecillas en el calor de sus nidos; Amor! murmuran los insectos que zumban á lo lejos y las fieras que aullan en el bosque; Amor! te grita mi alma fatigada y enferma; Amor! te dicen mis labios temblorosos....

(Afuera el viento adquiere ternuras de cefiro y al chocar contra los vidrios de la ventana produce un rumor que en el silencio glorioso de la hora finge tonalidades de súplica y es como una oración al espectáculo de la Naturaleza, que toda ella, con la voz de las cosas y de las almas predica á todos los vientos esta sola palabra misteriosa: Amor. Adentro, la Amada se acerca pausadamente al Amado y en el tibio ambiente de la estancia empieza á reinar un silencio solemne.)

F. RESTREPO GOMEZ.

Para nuestra Fiesta Nacional

Para la celebración del 15 de septiembre *dis* que se preparan grandes sorpresas y muchas diversiones, llevando la principal parte la Municipalidad que á propuesta del regidor señor Prieto, toma parte activa en la gloriosa fiesta de la Patria costarricense.

La Comisión de Festejos nombrada por la Corporación Municipal estudia actualmente la forma en que han de ser otorgados los premios que el señor Prieto ha propuesto para estimular las labores de las personas que tomen parte en los concursos que al respecto se abrirán.

Instalación de la cañería de Alajuelita

Están ya al terminarse los trabajos de la cañería de Alajuelita. El vecindario inaugurará esta importante mejora en el curso del presente mes.

El reglamento respectivo está en estudio de la Dirección General de Obras Públicas.

Marítimas

Limon, 2.

Ayer ancló procedente de Boston el vapor inglés «Epartas», con los siguientes pasajeros: Joaquín M. Fernández, Francisco Castro, William F. White é hijo y Eugene J. Spencer.

Se alquilan

dos casas; una esquinera propia para oficina y para habitación otra de alto, sitas al Sur del Colegio de Señoritas. Informes: entenderse con su dueño en la Tintorería de José Arias.

Repastos baratos

los puede U. obtener aprovechando la ocasión de conseguir semilla de guinea fresca, de la actual cosecha, á ¢ 2-00 cajuela y gengibrillo á ¢ 3-50 cajuela. Apresúrese á comprar antes de que me apresente.

UNICO DEPÓSITO: 50 varas al Sur de la Botica Francesa, Calle de la Estación al Pacífico.

Nota importante.—Para la seriedad de mi negocio garantizo mi semilla y advierto que no tengo agentes ni representantes para la realización.

Ernesto Valverde.

PROGRAMA

de la retreta que dará la Banda Militar, mañana en la noche en el Parque de Morazán

- 1.—The Spring Chicken, marcha; Temple.
- 2.—Francia, abertura; V. Bout.
- 3.—Triunfo de amor, intermezzo; Julio Fonseca.
- 4.—La Bohemia, fantasía; Puccini.
- 5.—Primer Valse; Durand.

El Director, R. CAMPABADAL

Elección de Presidente Triunfo del Doctor Porras

Panamá, 2.—Belisario Porras fué electo Presidente de la República por el Colegio Electoral de hoy.

Match de foot-ball

Hoy á las 9 de la mañana tendrá lugar en la Plaza de la Fábrica una reñida partida de foot-ball, que jugarán los Clubs Sport «La Libertad» y «La Juventud» para cuya fiesta matinal se nota entre los jóvenes capitulinos mucho entusiasmo.

Prometemos ser de los primeros para en el próximo número hacer un resumen general de la partida.

Turno en Desamparados

Hoy habrá en el vecino pueblo de Desamparados un turno general á beneficio del Templo, el cual promete estar muy animado, da los preparativos que se hacen para el efecto.

La mejor clase IZTEPEQUE SALVADOREÑO —de primera— Virginia y Kentucky Clases Superiores DIRECCION: Mercado, Calle 6a. N. NÚMERO 63 JORGE CASTRO G.

Arena buena y barata

vendo por carros del Ferrocarril al Pacífico analizada como la mejor, y más barato el fiere. Precios sin competencia.—Entenderse en San José con

VIDAL LÓPEZ y en Turricares con CUSTODIO ALFARO.

Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual
En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „ ó más.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento. NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejemos a nuestra opción.

¡IMPORTANTE!

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, álbums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más. Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta.

Bonitos negocios

Vendemos:

1º.—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º.—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º.—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, diríjase á esta oficina.

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero **LESMES S. JIMENEZ**

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, ect., todo de buena calidad y á precios módicos.

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

LOTE EN OTOYA

En el lugar más solicitado por toda la gente de buen gusto está situado UN MAGNICO LOTE ESQUINERO

constante como de MIL VARAS cuadradas; tiene una construcción empezada y muchos materiales diversos. Se vende al contado ó en dos pagos. Entenderse con el Lic. NAPOLEON SANABR A.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.
SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nuevo Aserradero de la Soledad

Tengo recién instalado un nuevo aserradero en esta ciudad, lo mejor y más moderno venido al país. Me hago cargo de aserrar las maderas que se me envíen, para lo cual cuento con un juego de sierras finas que solamente comen un octavo en el corte. También se arregla tabloncillo, tablilla, traslajo americano, varios estilos, así como molduras, rodapiés, cornisas, guarniciones, etc., etc. En mis depósitos, frente al Seminario, y en el anexo al aserradero, tengo siempre una buena existencia de maderas de primera clase del Pacífico, para construcciones, así como maderas finas para ebanistería. Compro á la orilla de la línea férrea del Pacífico, en Puntarenas, Esparta y La Barranca, madera en trozas, y en el aserradero, siempre que sean de buena clase.

ADOLFO GARCIA

San José, marzo 21 de 1912.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incoptable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40



Velada en San Pedro del Mojón

A las 8 p. m. se abrió el acto con un selecto número musical. Luego llevó la palabra la señorita Anita García, quien desarrolló el bonito cuanto útil tema: «La Economía Doméstica.» En sus bellas frases y bien cortados pensamientos, pudimos apreciar cuán hermoso á la vez que difícil es el papel de la mujer en el hogar... en el perfume de su poesía.

Después de otro número musical, ocupó la tribuna la simpática señorita Digna Alvarado, quien disertó sobre el bello tema «La Madre.»

Ella, con su voz dulce y aquella sonrisa encantadora que le caracteriza, supo colocar muy alto su sexo, demostrándonos que si posee el don de la belleza con que la regaló Naturaleza, también posee un corazón que sabe sentir, y un cerebro despejado y claro, en el cual se alojan sublimes pensamientos. Grabado quedó en mi alma su primer pensamiento: «Ved aquellos dos niños que juegan; cómo se divierten! Qué alegres!... Ahora, vedlos rodar por el suelo. Ambos lloran, ambos han manchado sus trajes...»

Ahora, observad... el uno atendido por una mano cariñosa, que al par que le dá un ósculo santo, le acaricia y consuela... ese, tiene madre. El otro, va á recostarse á la pared inmediata, sus suspiros los arrebató el viento y se pierden fugaces... no hay quien le consuele, en vano brotan sus lágrimas... ese, no tiene madre!

Carezco de palabras para expresar lo bello de aquella disertación, que brotaba, cual torrentes de oro, de los coralinos labios de la joven oradora.

Para terminar la conferencia, recitó la señorita Julia Muñoz, una hermosa recitación traducida por César Conto.

Luego, invitado por varios amigos y entusiasmado al ver la facilidad y belleza de expresión de las jóvenes, quise darles mi voz de aliento al par que demostrarles mi satisfacción, sentida al escuchar y admirar el esfuerzo de la juventud femenina de San Pedro.

Y... lleno de entusiasmo, aunque sé que las almas del cielo no pueden hermanarse con los hombres, sí comprendo que al menos se las puede ofender con un ramillete de flores de admiración y cariño.

FRANCISCO M^o NÚÑEZ M.

Movimiento diario

Los que nacen

Francisco, de Manuel Duarte y Amelia Chavez.

Maria del Carmen, de Patrocinio Arce, y Ramona Solórzano.

Maria del Rosario, de Maria Marta Araya.

Roberto, de Lidia Bermúdez.

Antonio, de Augusto Mariño y Clemente Conejo.

Los que viajan

Teodosio Castro y tres de familia, para Nueva York.

Los que mueren

Roberto Bermúdez, 26 días.

José Ramírez 60 años.

Maria Araya 10 minutos.

CASA

se alquila ó se vende una en la calle 4^a, Sur, 150 varas del Banco de Costa Rica, con todas las comodidades higiénicas y aprueba contra temblores. Informes en esta Redacción.